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ATA DA 734ª REUNIÃO PLENÁRIA DO CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDADE DO 

PARÁ, REALIZADA EM 21 DE FEVEREIRO DE 2017. 
 
Às quinze horas e cinquenta minutos do dia vinte e um de fevereiro do ano de dois 1 
mil e dezessete (2017), teve início a 734ª sessão ordinária do Conselho Regional de 2 
Contabilidade do Pará, no Auditório da sede própria do CRCPA, situado na Rua 3 
Avertano Rocha, 392, nesta Capital, com a presença dos seguintes CONSELHEIROS 4 
EFETIVOS: Maria de Fátima Cavalcante Vasconcelos, Presidente; Raimundo Humberto 5 
Sena de Oliveira, Vice-Presidente do Administrativo; Marilene da Costa Guerra, Vice-6 
Presidente de Controle Interno; Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-Presidente de 7 
Registro; Pery Augusto Calumby, Vice-Presidente de Integração Estadual; Antônio 8 
Carlos Sales Ferreira Júnior; Maria Vieira dos Santos; Carlos Augusto Frota Sodré; 9 
Douglas Coelho Silva e Maria do Socorro Pessoa da Silva. CONSELHEIROS SUPLENTES: 10 
Maria Izabel Gomes Borges. JUSTIFICATIVA DE AUSÊNCIA: Waljucy Furtado Cardoso, 11 
Vice-Presidente de Desenvolvimento Profissional; Edisnéia do Socorro Nascimento 12 
Melo, Vice-Presidente de Ética/Fiscalização; Ticiane Lima dos Santos e Maria do 13 
Socorro Nascimento de Meneses e Fabrício do Nascimento Moreira. OUTRAS 14 
PRESENÇAS: Ricardo da Mota Costa, Superintendente Executivo; Eliana de Fátima 15 
Santos Bueres, Coordenadora do Desenvolvimento Profissional; Rosenaldo Souza, 16 
Coordenador do Administrativo; Edenilze Amorim, Coordenadora do Controle 17 
Interno; Terumi Hosokawa, Coordenadora de Ética/Fiscalização; Alan Ferreira, 18 
Coordenador do Registro; Danúbia de Souza, Coordenadora da Contabilidade; 19 
Francely de Souza, Coordenadora de Relacionamento e Cobrança; Leila Barbosa, 20 
Coordenadora do Financeiro; Luciano Coutinho, Coordenador do T.I e Edinaldo Abreu 21 
(Estagiário do CRCPA). ASSESSORANDO OS TRABALHOS: Camila Salgado, Secretária 22 
Executiva do CRCPA. Aberta a sessão, a Senhora Presidente agradeceu a presença de 23 
todos e informou sobre as ações da Presidência. 1) AÇÕES DA PRESIDÊNCIA: 17/01: 24 
Participou da Posse do Novo Presidente do TCM; 26/01: Participou da Formatura da 25 
Turma de Ciências Contábeis da  UNAMA-BR; 31/01: Participou da Posse da nova 26 
Presidente do TCE; 14 e 15/02: Participou da Reunião de Presidente do Sistema 27 
CFC/CRC’s na sede do CFC. 2) PORTARIAS ASSINADAS PELA PRESIDENTE: PORTARIA 28 
CRCPA Nº 001 – Nomeia Comissão Licitação; PORTARIA CRCPA Nº 002 – Suprimento de 29 
Fundos ao funcionário Marcelo Roney; PORTARIA CRCPA Nº 003 – Concede Férias a 30 
Funcionário_Mês Fevereiro; PORTARIA CRCPA Nº 004 – Substituição Interinamente de 31 
Coordenador; PORTARIA CRCPA Nº 005 – Determina viagens dos fiscais; PORTARIA 32 
CRCPA Nº 006 – Concede Suprimento de Fundo ao Fiscal José Adriano; PORTARIA 33 
CRCPA Nº 007 – Concede Suprimento de Fundo ao Fiscal Marcelo Roney; PORTARIA 34 
CRCPA Nº 008 – Autoriza o Superintendente Executivo a assinar Cheques e PORTARIA 35 
CRCPA Nº 009 – Concede Suprimento de Fundo aos Fiscais Marcelo Roney e Tatiana 36 
Pes. ORDEM DO DIA. A Senhora Presidente solicitou que a ata Plenária 733ª de 16 de 37 
dezembro de 2016 seja apreciada e aprovada na próxima reunião devido aos ajustes a 38 
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serem feitos. PRESIDÊNCIA: A Sra. Presidente informou que o Conselheiro Pery 39 
Calumby foi convidado por ela para participar da Reunião de Presidentes do Sistema 40 
CFC/CRC’s em Brasília, sendo que nas próximas reuniões a Presidente convidará cada 41 
Vice-Presidente para acompanhá-la e na próxima reunião será o Vice-Presidente 42 
Humberto Sena. Com a palavra, a Conselheira Marilene Guerra solicitou que fosse 43 
encaminhado com antecedência o processo de viagem de Conselheiros com a devida 44 
justificativa para a Câmara de Controle Interno. A Sra. Presidente relatou que a ida do 45 
Conselheiro Pery Calumby foi para verificar os procedimentos sobre as eleições de 46 
delegados do Regional que vão acontecer em Maio deste ano e também para ter a 47 
oportunidade de o Regional em fazer parte da Comissão de Integração do CFC. Em 48 
seguida, informou que as reuniões foram bastante proveitosas, onde foram discutidos 49 
muitos assuntos, dentre eles, o calendário de eventos do Sistema, tais como: maio será 50 
o Fórum da Mulher Contabilista do Estado do Pará e a Sra. Presidente está verificando 51 
a possibilidade de ser na FIEPA; informou que entregou o ofício-convite à Presidente 52 
da ABRACICON, Contadora Maria Clara Bugarim para participar da Solenidade de 53 
Abertura e que o Vice-Presidente do Administrativo do CFC, Contador Sérgio Faraco se 54 
colocou à disposição. Em setembro (13 a 15/09) será o Encontro Nacional da Mulher 55 
Contabilista em Gramado onde o CRCPA tinha a meta de participação de 80 pessoas e 56 
atualmente existem 245 inscritos; Em outubro (26 a 28/10) será o evento da Amazônia 57 
Legal, onde o Estado do Pará ficou responsável pela Comissão de Divulgação e por fim, 58 
no período de 27 a 29/09/2017 será a VII Convenção do Estado do Pará. Outro assunto 59 
discutido foi sobre o Portal da Transparência onde o CRCPA não está atendendo alguns 60 
itens e será verificado junto à Comissão; O CFC está solicitando o relatório da Comissão 61 
de Jovens Lideranças do Regional. Prosseguindo, a Sra. Presidente deu conhecimento a 62 
todos que esteve no Ministério Público do Estado do Pará (MP/PA) junto com o 63 
SESCON, APCASP, OABPA E SINDICONT para tratar sobre a Comissão de Prerrogativas 64 
da Profissão Contábil, visto que o MP/PA possui uma imagem negativa do Profissional 65 
da Contabilidade. Com a palavra, a Conselheira Maria do Socorro Pessoa enfatizou que 66 
os Contadores devem por obrigação cumprir o Código de Ética Profissional. A Sra. 67 
Presidente explicou que solicitou ao Promotor do MP que as diligências a serem feitas 68 
sejam comunicadas ao Regional. Por fim, ressaltou que verificará o Convênio entre o 69 
CRCPA x MP/PA e solicitou àqueles que queiram participar da Comissão de 70 
Prerrogativas Contábeis comuniquem ao Superintendente Executivo, Sr. Ricardo Mota 71 
para as providências da Portaria. DIPLOMAÇÃO: A Sra. Wilma Nazaré Tavares de 72 
Moraes recebeu o certificado pelos 20 anos de efetivo registro no CRCPA e na 73 
oportunidade, a Sra. Presidente a convidou para fazer parte as ações do Regional. Com 74 
a palavra, a Contadora Wilma Moraes agradeceu o Certificado e ressaltou que o 75 
Profissional da Contabilidade deverá ser mais valorizado e a mesma é membro da 76 
Comissão de Perícias do CRCPA. 1-CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO 77 
PROFISSIONAL/INTEGRAÇÃO ESTADUAL: Na ausência do Vice-Presidente de 78 
Desenvolvimento Profissional, Conselheiro Waljucy Cardoso, com a palavra, o 79 
Conselheiro Pery Calumby, Vice-Presidente de Integração Estadual, informou sobre os 80 
eventos realizados, tais como: V Fórum Intermunicipal de Contabilidade em Tucuruí 81 
nos dias 19 e 20/01/17; 1ª Semana de Estudos Contábeis nos dias 24 a 26/01 no 82 
auditório do CRCPA; Palestra DIRF 2017 no dia 14/02 no auditório do CRCPA e RH nas 83 
Empresas de Pequeno e Médio Porte e Liderança no dia 21/02 em Castanhal. No dia 84 
21/03 será realizada a palestra sobre Imposto de Renda de Pessoa Física no CRCPA. 85 
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Quanto aos demais eventos, o Conselheiro Pery Calumby informou que está sendo 86 
finalizado o relatório de eventos até Junho de 2017 e está no aguardo das 87 
confirmações de palestrante para falar sobre a RAIS. Será realizado o Encontro de 88 
Auditores e o Encontro de Professores em Março ou Abril com data a confirmar. Por 89 
fim, sugeriu para ser tratado junto ao CFC a inclusão de um campo “Bacharéis” na hora 90 
da inscrição nos eventos, visto que os Bacharéis optam o campo “outros” e/ou 91 
“estudantes”. Com a palavra, a Sra. Presidente comunicou que será realizado o VII 92 
Encontro Luso Brasileiro de Contabilidade na Bahia no dia 31/03/2017 e aqueles que 93 
tiverem interesse devem se manifestar. Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata 94 
nº 09/2016 do Desenprof para aprovação, sendo aprovada por todos. 2- CÂMARA DE 95 
ASSUNTOS ADMINISTRATIVOS: O Conselheiro Raimundo Humberto, Vice-presidente 96 
do Administrativo, deu conhecimento a todos que a partir de Março haverá mudanças 97 
de pessoal, visando otimizar a administração do Regional. Essas alterações vão ser 98 
feitas para tentar melhorar. Os contratos serão revistos visando à redução de custos; 99 
serão analisados os valores das cotas da Resolução CRCPA Nº 383/2012 que dispõe 100 
sobre o uso dos aparelhos de celular e dos limites das cotas do plano corporativo de 101 
telefonia móvel do CRCPA e por fim, informou que a gestão está oferecendo cursos 102 
para os funcionários através do convênio com a Escola de Governança Pública do 103 
Estado do Pará (EGPA). Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata nº 11/2016 da 104 
CAAD para aprovação, sendo aprovada por todos.3-CÂMARA DE FINANÇAS E 105 
CONTROLE INTERNO: A Conselheira Marilene Guerra, Vice-presidente, relatou sobre 106 
os assuntos discutidos na reunião de câmara, a saber: foi aprovado na câmara o 107 
Processo de nº. 01/2017 - Balancete de Verificação - Patrimonial, Financeiro e 108 
Orçamentário do mês de dezembro de 2016, o Processo nº. 02/2017 da Prestação de 109 
Contas do Exercício de 2016 e o Processo nº. 03/2017 do Balancete do mês de janeiro 110 
de 2017. Continuando, a Vice-Presidente de Controle Interno, expôs os principais 111 
pontos da Ata do CCI 01/2017: exclusão de débitos, processos de reembolso e 112 
manifestações/ pareceres emitidos no mês de Janeiro/2017; expôs também que 113 
deverá ser revisado o termo de referência do processo de contratação de mão-de-obra 114 
terceirizada, pois os custos estão elevados, a fim de se verificar a possibilidade de 115 
redução de custos. Desta forma, será feita uma planilha de custos para análise. Em 116 
seguida, a Conselheira Marilene Guerra passou a palavra à Coordenadora da 117 
Contabilidade para apresentar em tela o Comparativo dos resultados da Câmara. Com 118 
a palavra, a Coordenadora Danúbia Sousa explicou que o Regional apresentou em 119 
2016 um resultado satisfatório a nível financeiro e orçamentário em relação ao ano de 120 
2015, principalmente quanto ao superávit financeiro, visto que poderá ser feito 121 
abertura de crédito por superávit financeiro, se necessário. Apresentou, também, o 122 
comparativo da receita e despesa dos anos 2015 e 2016 e os valores arrecadados em 123 
janeiro dos últimos cinco anos, sendo que em 2017 o mais expressivo; a mesma 124 
colocou-se à disposição para quaisquer esclarecimentos. Com a palavra, a Sra. 125 
Presidente parabenizou os trabalhos da Coordenadora. Em seguida, a Conselheira 126 
Marilene Guerra ressaltou que em 2017 houve uma melhora significativa na 127 
arrecadação, mas que o CRCPA deverá alavancar as receitas durante os três primeiros 128 
meses, pois se trata do período de maior arrecadação. Deu conhecimento a todos 129 
sobre a Resolução que dispõe das concessões de diárias, será revisada, pelo Controle 130 
Interno. A Sra. Presidente informou que o CFC orientará os Regionais quanto ao 131 
assunto da concessão de diárias, conforme Acórdão do Tribunal de Contas da União 132 
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(TCU). O Conselheiro Antônio Carlos ressaltou que a revisão é válida, visto que no 133 
Estado do Pará é concedido ½ diária quando não há pernoite. A Vice-Presidente de 134 
Controle Interno, solicitou aos Conselheiros o encaminhamento da Declaração do 135 
Imposto de Renda do exercício 2016 e deu conhecimento a todos que será realizada a 136 
Auditoria pelo CFC no Regional no período de 06 a 10 de março de 2017. Com a 137 
palavra, o Conselheiro Pery Calumby ressaltou o crescimento da arrecadação que 138 
também foi em virtude do convênio entre o CRCPA x Banco do Brasil. Também foi 139 
apreciado na Câmara de Finanças e Controle Interno, que em decorrência do feriado 140 
de Carnaval, no período de 27/02 á 01/03 não haverá expediente neste CRCPA. A 141 
sugestão foi acatada por todos. A Sra. Presidente pediu a palavra para informar que o 142 
horário de atendimento ao público, a partir do dia 02 de Março de 2017 será de 08h30 143 
as 17h, para atender os profissionais de contabilidade que necessitam de atendimento 144 
antes das 9h. A sugestão foi benquista pelos conselheiros do plenário, os quais 145 
informaram ser um anseio antigo da classe contábil. Em seguida, a Sra. Presidente 146 
submeteu para aprovação a ata n° 01/2017 do CCI os processos 01, 02 e 03/2017, 147 
sendo aprovados por unanimidade.4- CÂMARA DE FISCALIZAÇÃO: Na ausência da 148 
Conselheira Edisnéia Melo, o Conselheiro Douglas Coelho solicitou que o relato de 149 
processo seja feito na próxima plenária. A solicitação foi acatada por todos. Em 150 
seguida, manifestou-se dizendo sobre dúvidas quanto ao Contrato de Prestação de 151 
Serviços de Profissionais, pois deveria constar no contrato uma cláusula específica 152 
dizendo que o Contador não é o responsável pela Escrituração Contábil. Outro assunto 153 
foi sobre honorários, visto que há profissionais que cobram valores bem abaixo do 154 
mercado. Com a palavra, o Conselheiro Gustavo Rocha ressaltou que quando o 155 
profissional não inclui no contrato sobre a responsabilidade da escrituração contábil, 156 
perde a prerrogativa do Profissional da Contabilidade. Após discussão sobre o assunto, 157 
a Sra. Presidente solicitou um estudo para que seja dada ampla publicidade aos 158 
Profissionais. Por fim, ressaltou que o funcionário Marcelo Roney e a Vice-Presidente 159 
de Fiscalização, Conselheira Edisnéia Melo participaram de um Treinamento de 160 
Fiscalização no Conselho Federal e que na próxima plenária poderão apresentar os 161 
assuntos discutidos no treinamento. Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata 162 
CAFIS da 109ª Sessão Ordinária realizada em 16/12/2016, sendo aprovada por todos. 163 
5- CÂMARA DE REGISTRO: O Conselheiro Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-164 
presidente de Registro solicitou alteração no horário da reunião da Câmara de 165 
Registro, pois conforme o calendário está previsto para ser de manhã. Após discussão, 166 
foi aprovada a alteração do horário da Câmara de Registro para ser pela manhã, sem 167 
comprometer o andamento das reuniões das demais Câmaras. Em seguida, o 168 
Conselheiro Nelson Gustavo deu conhecimento sobre os assuntos da ata, a saber: nos 169 
dias 06/01 e 10/02/2017 ocorreram as sessões solenes de colação de grau da UNAMA 170 
e Maurício de Nassau, respectivamente; a 1ª Edição do Exame de Suficiência de 2017 171 
será realizada no Colégio Universo; no dia 09/03 será realizada a Solenidade de 172 
entrega de novas carteiras às 18h30 no auditório do CRCPA. O Conselheiro convidou a 173 
todos e por fim, relatou sobre os processos despachados e relatados: Registro 174 
Profissional = 81; Baixa de Registro Profissional = 65; Registro de Organização Contábil 175 
= 24; Baixa de Organização Contábil = 01 e Outros processos = 16 somando um total de 176 
187 processos. Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata nº 56/2017 da Câmara 177 
de Registro para aprovação, sendo aprovada por todos. 6-INTERESSE GERAL: A Sra. 178 
Presidente informou que o Conselheiro Carlos Sodré manifestou seu interesse em 179 
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participar do VII Encontro Luso Brasileiro de Contabilidade na Bahia no dia 180 
31/03/2017. Quanto ao Calendário de Eventos do CFC, a Sra. Presidente entregará 181 
uma cópia aos Conselheiros na próxima reunião. Em seguida, deu conhecimento a 182 
todos que o CRCPA firmou convênio com o Aplicativo Voe Legal onde os Profissionais 183 
da Contabilidade adimplentes poderão adquirir passagens aéreas através desse 184 
aplicativo. O convênio será divulgado. Prosseguindo, ressaltou que o CRCPA será a 185 
Comissão de Divulgação da Amazônia Legal sob a Coordenação da Conselheira Maria 186 
Izabel Borges que com a palavra informou sobre os valores das inscrições e ressaltou 187 
que todas as informações sobre o evento (programação, inscrição, período) deverão 188 
ser incluídas no site do Regional e para finalizar, colocou-se à disposição. A Sra. 189 
Presidente ressaltou que deverá ser divulgado através de banner nas faculdades. Em 190 
seguida, a Coordenadora Eliana Bueres solicitou manifestação dos Conselheiros quanto 191 
à participação nos eventos, visto que a dotação orçamentária deverá ser verificada 192 
com antecedência. E para finalizar, a Conselheira Marilene Guerra sugeriu a 193 
participação de mais de um Conselheiro no evento da Amazônia Legal e o Conselheiro 194 
Pery Calumby solicitou apoio aos Conselheiros para que o Congresso Brasileiro de 195 
Contabilidade seja realizado em Manaus. 5 - ENCERRAMENTO DA SESSÃO. Às 196 
dezessete e trinta minutos, esgotados os assuntos da Pauta, a Sra. Presidente 197 
agradeceu a presença dos conselheiros e encerrou os trabalhos desta sessão e eu, 198 
Camila Salgado, Secretária Executiva _________, lavrei a presente ata que depois de 199 
lida e aprovada será assinada por todos que assim desejarem. 200 
 201 
 202 
 203 
MARIA DE FÁTIMA CAVALCANTE VASCONCELOS 
Presidente 
 
 
RAIMUNDO HUMBERTO SENA DE OLIVEIRA 
Vice-Presidente de Administração 
 
 
PERY AUGUSTO CALUMBY 
Vice-Presidente de Integração Estadual 
 
 
MARILENE DA COSTA GUERRA 
Vice-Presidente de Finanças e Controle Interno 
 
 
NELSON GUSTAVO RUFINO ROCHA 
Vice-Presidente de Registro 
 
 
ANTÔNIO CARLOS SALES FERREIRA JÚNIOR 
Conselheiro Efetivo 
 
 
CARLOS AUGUSTO FROTA SODRÉ 
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Conselheiro Efetivo 
 
 
DOUGLAS COELHO SILVA 
Conselheiro Efetivo 
 
 
 
MARIA DO SOCORRO PESSOA DA SILVA 
Conselheira Efetiva 
 
 
 
MARIA VIEIRA DOS SANTOS 
Conselheira Efetiva 
 
 

Ata Ordinária 734/2017, de 
21/02/2017. 
Referendada pela Ata Plenária 
735/2017 de 24/03/2017. 
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